

¿ORGANIZACIÓN O ESPONTANEIDAD? DE ROSA LUXEMBURGO A NUESTROS DÍAS

Por: lanzasyletras. 23/06/2019

[Hernán Ouviaña](#), profesor de la Universidad de Buenos Aires, brindará hoy una videoconferencia que se proyectará en distintas universidades de Colombia bajo el título “Organización política en Latinoamérica” coordinada por la [Escuela Nacional Orlando Fals Borda](#). Presentamos un capítulo de su más reciente libro que aborda la cuestión, *Rosa Luxemburgo y la reinención de la política. Una lectura desde América Latina* (Ed. [El Colectivo](#), Buenos Aires – [Quimantú](#), Santiago de Chile, 2019).

Del libro *Rosa Luxemburgo y la reinención de la política. Una lectura desde América Latina. Hernán Ouviaña (2019).*

Capítulo 3: Protagonismo popular y organización revolucionaria

La fórmula filosófica de una edad racionalista tenía que ser: ‘Pienso, luego existo’. Pero a esta edad romántica, revolucionaria y quijotesca, no le sirve ya la misma fórmula. La vida, más que pensamiento, quiere ser hoy acción, esto es combate.

José Carlos Mariátegui

Por lo general se ha calificado a Rosa como “espontaneísta”, epíteto éste que, por un lado, da cuenta de una acusación que busca desestimar su proyecto revolucionario original, y, por el otro, evidencia un enorme desconocimiento de su propuesta organizativa. En las siguientes páginas, nos proponemos reconstruir sus planteos sumamente sugerentes de la dialéctica entre espontaneidad y organización, o mejor aún, entre iniciativa de masas y (auto)dirección colectiva, adentrándonos también en los debates que mantuvo en torno a la huelga de masas como herramienta política, y en ciertas críticas que supo formular de los formatos organizativos tanto del bolchevismo (sin necesariamente cuestionar su pertinencia al interior de la realidad rusa) como del reformismo propio de la socialdemocracia alemana y europea.

Consideramos que sus hipótesis y análisis resultan por demás interesantes para el

activismo y la militancia popular que hoy lucha contra el patriarcado, el colonialismo y el capitalismo, en la medida en que pondera el protagonismo popular y las formas exploratorias de construcción de poder desde abajo, sin dejar de considerar como ineludible a la organización política, pero buscando evitar la asfixia de la potencia disruptiva que las masas despliegan en contextos de resistencia y ebullición. Sus aportes, por tanto, nos permiten trazar ciertos puentes con algunos debates que han signado a las izquierdas latinoamericanas, y establecer posibles afinidades entre las propuestas de Rosa y los procesos de luchas populares que se han desplegado recientemente en nuestro continente.

[PARA LEER EL RESTO DEL ARTICULO PULSE AQUÍ.](#)

Fotografía: BBC

Fecha de creación
2019/06/23